



Denuncias de Ucrania y Corea del Sur

# Refuerzos y experiencia de batalla: el “canje” del presunto despliegue norcoreano en Rusia

El acuerdo marcaría una profundización significativa de la cooperación entre ambos países.

JOSÉ TOMÁS TENORIO LABRA  
 Corresponsal en España

Corea del Norte habría ido un paso más allá en su compromiso de “apoyo total” al Presidente ruso, Vladimir Putin, con el presunto despliegue de tropas regulares norcoreanas al servicio de Rusia. El movimiento fue denunciado por Kiev y Seúl que sospechan que Moscú quiere utilizar esas tropas para reforzar su retaguardia en la guerra que lanzó en Ucrania, mientras que Pyongyang conseguiría a cambio una experiencia en batalla de la que carece su numeroso Ejército. La denuncia genera inquietud en Occidente que teme una escalada en el conflicto en Europa. Aquí las claves del supuesto acuerdo y cómo el “canje” ruso-norcoreano podría generar un cambio en el teatro de operaciones en Ucrania.

■ **Cifras, preocupación y desmentidos**

Los gobiernos y agencias de inteligencia de Ucrania y Corea del Sur aseguran que entre 10.000 y 12.000 efectivos de las fuerzas de Pyongyang serían enviados a Rusia para asistir y luchar junto al Ejército de Moscú en suelo ucraniano.

Kiev compartió la semana pasada un video que según el gobierno muestra a un contingente de soldados norcoreanos en Rusia recibiendo uniformes y equipamiento militar ruso, mientras que Seúl aseguró que, en base a herramientas de reconocimiento



UNA IMAGEN de TV en Seúl muestra imágenes de soldados norcoreanos.

facial y de espionaje, logró cifrar en 1.500 los miembros de las fuerzas especiales norcoreanas que ya estarían entrenando en Rusia. Corea del Sur, incluso, convocó ayer al embajador ruso en el país para exigir la “retirada inmediata” de las supuestas tropas.

Los socios occidentales de Ucrania, sin embargo, siguen sin

confirmar la denuncia, aunque ayer tanto la OTAN como la Unión Europea mostraron su preocupación al asegurar que tal hecho marcaría una “escalada significativa” del conflicto. El Pentágono ha dicho que está monitoreando la situación.

Por su parte, el portavoz del Kremlin, Dmitri Peskov, rechazó las acusaciones de Kiev y Seúl al

aseverar que de momento solo hay “informaciones contradictorias” entre lo que acusan y lo que dicen los aliados occidentales.

■ **Por qué esto es diferente a los mercenarios**

El GUR, la inteligencia militar ucraniana, asegura que las tropas

norcoreanas presuntamente enviadas a Rusia estarían listas para “luchar” en Ucrania a partir del 1 de noviembre, y que un contingente de unos 2.500 soldados podría ser enviado a la región rusa de Kursk, donde Ucrania mantiene posiciones tras la incursión sorpresa que lanzó en agosto en esa zona fronteriza.

No obstante, la barrera idiomática o la necesidad de que los soldados norcoreanos se acostumbren al equipamiento ruso, hacen que lo más probable sea que los presuntos contingentes de Pyongyang sean utilizados en “tareas de guardia” en zonas ya controladas o “en la retaguardia”, lo que “ayudará a Rusia a mantener sus ataques sobre Ucrania”, explica a “El Mercurio” Patrick Bury, ex capitán del Ejército británico y analista de la OTAN, y profesor de Estudios de Seguridad de la Universidad de Bath.

Para Corea del Norte, el “canje” permitiría a sus tropas tener una experiencia real de combate, algo que no ven hace décadas. El plan, comentó a The New York Times Yang Uk, especialista en temas militares del Instituto Asan de Estudios Políticos de Seúl, podría servirle a Pyongyang para llevar ese conocimiento “al escenario coreano”.

Adicionalmente, al tratarse de fuerzas de un país aliado y no directamente contratadas por el Kremlin —como ha hecho con mercenarios provenientes del extranjero bajo la promesa de altos sueldos y ciudadanía rusa—, las tropas de Corea del Norte funcio-

narían presumiblemente bajo sus propios liderazgos. “De lo contrario, y sobre todo si son enviadas al frente de batalla y solo bajo órdenes rusas, como suele ocurrir con los mercenarios, Rusia y Corea del Norte saben que el riesgo de desertión de las tropas norcoreanas sería grande”, afirma Bury.

■ **Un acuerdo de beneficio mutuo**

Pese a que los detalles del supuesto envío de tropas norcoreanas siguen siendo desconocidos, analistas y medios especializados señalan que la serie de acercamientos de Rusia y Corea del Norte y el acuerdo de cooperación militar que Putin firmó con Kim Jong-un en junio pasado, son la base para este nivel de colaboración.

Jenny Town, directora del portal especializado en Corea del Norte 38North, aseguró a EFE que Pyongyang lleva suministrando armas a Moscú desde 2023 y que un envío de tropas sería “resultado directo” del tratado de cooperación bilateral en el aspecto militar.

“Sin embargo, nada es gratis y cuando más den los norcoreanos, más les deberá Moscú”, afirmó Town, al señalar que Norcorea podría buscar con esto beneficios en el plano económico, en términos de capital político ruso, en transferencia de tecnología clave para los programas militares del régimen, e incluso en apoyo de Moscú para que Pyongyang se acerque al grupo de los BRICS.

THE ASSOCIATED PRESS